

# 進路通信

伊丹市立松崎中学校第3学年  
第56号

令和3年(2021年)3月5日(金)

## 「2020」後 新しい日本

卒業まであと1週間となりました。中学校生活最後の1年であり、義務教育最後の1年でもありましたが、世界中が新型コロナウイルスのパンデミックに見舞われた1年でもありました。ニュースでは明るい話題は少なく、企業が内定の取り消しをしたなど、これから先を生きていく上で不安になることもあるでしょう。そんな落ち着かない中、中学校を卒業します。そしてその先でも進学したり就職したりという人生を送りますが、これから先はどんな日本になるのでしょうか。

河合雅司氏の『「2020」後新しい日本の話をしよう』の中には、本格的な少子高齢化を向かえた日本の姿が書かれています。河合氏は人口減少対策総合研究所の理事長をされている専門家です。数年前の別の著書では空き家が増加すること、スズメバチによる人的被害も増加すること、林業の衰退により豪雨による流木の被害が大きくなることなど、まさに最近起こっていることを的中させています。

河合氏は「少子高齢化」という大きな流れの中で、日本の姿が確実に変わると予想しています。日本では2018年に、4人に1人が65歳以上の高齢者となりました。さらに、日本の女性の3人に1人はすでに高齢者です。

さらに高齢化とともに少子化も進んでいます。2010年に2万2000校あった小学校は、2019年には1万9738校。つまり10年で2262校減りました。このような流れは、第二学区の定員が削減されたことにも表れています。人数でいえば、この学年の子と同じ2005年生まれは106万人ですが、2016年生まれは98万人で100万人を割り込みました。確実にこの学年の子が大人になったときも、高齢者が多く年下が少ない日本なのです。

さて、ここ10年で高齢者の平均体力が5歳若返ったともあります。平均寿命も余命ものびています。つまり、もっと長く働ける体になっていっているということです。そこで、退職年齢を引き延ばすことにより、少ない人数で社会を回そうということです。現在は30代や40代が主力の会社では、50代や60代が仕事場の主力になる可能性にも触れていました。

ほかに、外国の人に働きに来てもらうという考え方もあります。しかし、いずれその国が工業的に発展した時には自国民で賄うため、その国の政府は日本に行かないようにするだろうともいわれています。

この本の最後は、コロナ禍から立て直す今を「日本史上において最大の激変期」といい、そして「ここから10年ほどのうちにどれだけの人数の若者が大暴れするかにかかっている」という、若い人たちへの期待で終わります。未来は、君たちの手にかかっているのです。

## 「2020」後 新しい



## 三角座りが上手にできる子です

今年度もあと1週間。つまり今週からクラスによっては最後の授業になるところもあります。あるクラスで最後の授業をしたあと、教卓に数人の生徒が集まってきて、「ありがとうございました」と挨拶に来てくれました。中には、きちんと姿勢よくおじぎまでしてくれました。

このとき、ありがとうございましたという言葉とともに、挨拶にやってくる行為に感動してしまい、照れくさくなって「ああ、がんばりや」くらいしか言えず、そそくさと教室を立ち去ってしまいました。本当はこっちがありがとうございましたという気持ちです。

この学年の子たちは、こういうところがあるから感動します。それはつまり、相手のことを考え、そして建前を大切にしている心があるのです。自分の学年なのに、手前みそですが本当に素晴らしい心を持った生徒だと思っています。学年主任がよく「お客さん、つまり見たり聞いたりしている人のことを考える。見ることができない人のことも考える」と言っていますが、それが本当に浸透していると思います。

これはひとえに、ご家庭の指導を基礎としています。ご家庭できちんと育てていただいたからこそ、学校で大きな集団の規範を身につける指導ができると思います。

ある生徒が高校入試で、床に座る時に三角座りをきちんとできたという趣旨の発言を、学年職員したそうです。それを聞いた職員が私たちにうれしそうに語ってくれました。三角座りをきちんとできたことを報告する。中3でこの可愛らしさ、純粋さです。職員室ではそんな話題に盛り上がり、生徒を誇らしく思ったものです。

あと一週間で、三角座りがきちんとできる子たちとお別れとなります。新しい場所で本当にやっていけるのかなと心配ですが、立派な高校生となった姿を見たいものだと思います。



### 学力検査当日の開始時刻などの変更について(再掲)

兵庫県公立高校の学力検査当日は、例え気象警報が発令されても予定通り実施されます。しかし、何らかの事情で開始時刻の変更がある場合は、当日の朝に各メディアによって発信されます。なるべく、朝のニュースなどを観るようにしてください。テレビ局によっては、高校入試の対応をテロップなどで繰り返し流す予定です。なお、その際は中学校もご家庭と同じくネットなどで情報を得ていますので、中学校への問い合わせはご遠慮ねがいます(電話は体調不良の受検者などの措置を優先させていただきます)。

兵庫県公立学力検査 3月12日(金) 卒業式の翌日 発表3/19(金)10:00

兵庫県立定時制再募集・新型コロナ追検査 3月26日(金) 発表 定時3/27(土) 追検査3/28(日)